

## Picta'Bus, la prévention au plus près

**À Poitiers, la Maison des Adolescents et des Jeunes Adultes de la Vienne (MDAJA 86) s'est dotée d'un dispositif d'accueil itinérant dans le but d'apporter à l'ensemble des jeunes en difficulté du territoire un accompagnement social ou médical approprié. Une démarche « d'aller vers », grâce à un ancien car scolaire réaménagé, soutenue par la Fondation Transdev.**

### Pourquoi ?

Picta'Dom, le lieu d'accueil et de ressources de la MDAJA 86, a ouvert ses portes en 2021 dans le centre-ville de Poitiers. Le projet porté par le Centre Hospitalier Laborit de Poitiers et par une équipe pluridisciplinaire composée d'éducateurs spécialisés, d'infirmiers, de psychologues, de sagefemmes ou encore de conseillers en insertion, vise à offrir aux jeunes une écoute et si nécessaire, un accompagnement ponctuel ou plus durable adapté à leurs besoins. Les adolescents à partir de 11 ans et les jeunes adultes jusqu'à 25 ans viennent y parler librement et en toute confidentialité de sujets tels que les addictions, la santé physique et mentale, la sexualité, la vie affective, la scolarité ou l'orientation. Ils peuvent bénéficier d'entretiens, de consultations et participer à des ateliers collectifs autour des questions qui les préoccupent, le tout mis en œuvre avec un réseau de partenaires professionnels ou bénévoles. Cependant, il est vite apparu que ce dispositif sédentaire, accessible aux jeunes urbains et notamment à ceux issus des quartiers prioritaires de la ville, ne permettait pas de toucher des publics plus excentrés, vivant dans les petites veilles et les territoires ruraux de la Vienne. D'où l'idée de créer une version mobile du dispositif d'accueil.

### Comment ?

Pour aller à la rencontre des jeunes dans tous leurs lieux de vie et leur proposer les mêmes prestations qu'à Poitiers, un ancien bus scolaire a été aménagé en "Maison des ados" itinérante. Le véhicule de 12 mètres de longueur, affrété sur les lignes du réseau Transdev depuis 2016, a été transformé par un carrossier spécialisé afin d'intégrer un espace réservé aux entretiens, un coin salon avec minibar, un espace de vidéo projection et 14 places assises. À l'extérieur, le toit est équipé d'un large auvent rétractable pour prolonger l'espace d'accueil au besoin. Entré en service en septembre 2022, le Picta'Bus sillonne depuis lors les routes du département.

## L'engagement de la fondation ?

La Fondation Transdev a apporté une aide de 10 000 €, dédiés à l'achat d'un système de visioconférence, à la réalisation de ce projet qui répond à un objectif d'équité territoriale. Les missions et la démarche de la Maison des Adolescents et des Jeunes Adultes sont en totale cohérence avec les champs d'intervention et les valeurs de la fondation. Picta'Dom et Picta'Bus – aujourd'hui complétés par un service d'accueil en ligne, Picta 'Num – forment un dispositif hybride particulièrement innovant, concourant à la cohérence et la continuité de l'accompagnement proposé aux jeunes qui se cherchent ou qui sont en souffrance. Avec ce "guichet unique" fixe et mobile, aucun adolescent qui en fait la demande ne reste sans solution face à ses difficultés.

## Résultats et impact ?

Avec un équipage composé de deux éducateurs spécialisés, dont l'un est aussi chauffeur du bus, et d'une psychologue, Picta'Bus visite en alternance tous les 15 jours les quatre territoires ruraux de la Vienne. Deux modes d'intervention sont mis en œuvre. Avec l'Open'Bus, les bénéficiaires sont accueillis à Châtellerault, Civray, Loudun ou Montmorillon, où des permanences sont assurées deux mercredis et jeudis chaque mois. Comme à Picta'Dom, l'accès est libre, gratuit et anonyme., la parole sans tabou ni stigmatisation. À côté de ces tournées régulières, le Picta'Bus organise, en concertation avec les acteurs locaux et à des fins d'information ou de prévention, des ateliers collectifs dans les collèges et lycées, les missions locales, les MJC ou autres lieux fréquentés par le jeune public.

## Chiffres clés

**2652**

jeunes accueillis dans le Picta'Bus  
dès la première année

**39**

ateliers collectifs organisés en 2023 dans les  
établissements d'enseignement et les missions  
locales

## Ils témoignent

“ Parallèlement au soutien financier de la Fondation, nos collaborateurs des centres techniques de Poitiers et Châtellerault ont mobilisé leurs savoir-faire pour que Picta'Bus puisse voir le jour. Nous avons fourni le véhicule, puis nous avons accompagné l'équipe de la Maison des ados pendant près d'une année afin de concevoir le projet avec un carrossier et le réaliser. Au démarrage le bus a été conduit par nos chauffeurs, avant qu'un équipier

”

soit en mesure de reprendre le volant.

**Hervé Pacquetet**, Directeur de territoire Transdev Vienne Charentes et Limousin Périgord, parrain de la Fondation Transdev

“ Notre rôle consiste à faire passer des messages de prévention et à repérer les jeunes les plus à risque de développer des souffrances graves ou des addictions. L’objectif est d’intervenir le plus tôt possible pour les orienter, si nécessaire, vers un parcours de soins adapté. Les adolescents vivent les choses très intensément et ils peuvent très vite aller très mal, mais ils ont aussi une capacité à mobiliser rapidement leurs ressources lorsqu’ils sont écoutés et entendus. Grâce au bus, nous pouvons toucher ceux qui sont le plus loin de toute forme de prévention et d’information. ”

**Sylvie Lemaire**, Coordinatrice Picta’Dom et Picta’Bus

## Contactez l’association

.....

23 rue de la Regratterie

86000 Poitiers

Tél : 09 74 19 22 73

Courriel : [contact@pict-ado.fr](mailto:contact@pict-ado.fr)

### **Liens internet**

<http://www.pict-ado.fr>